

SOUS RESERVE DE L'APPROBATION DU CONSEIL ACADEMIQUE DU 26 JANVIER 2026

## POSTE ACADEMIQUE TEMPS PLEIN EN BIOETHIQUE ET ETHIQUE DE LA RECHERCHE

FACULTÉ DE PHILOSOPHIE ET SCIENCES SOCIALES

Référence : 2026/A026

Date limite du dépôt des candidatures : 16/03/2026

Date d'entrée en fonction prévue le : 01/10/2026

### Descriptif du poste

Dans le but de promouvoir un enseignement et une recherche de haut niveau en bioéthique et en éthique de la recherche, la Faculté de Philosophie et Sciences sociales, la Faculté de Médecine, la Faculté de Droit ainsi que l'École de Santé publique de l'Université libre de Bruxelles se sont associées pour créer une Chaire partagée (1 ETP) dédiée à ces domaines.

Ce projet de Chaire partagée répond également aux besoins de l'Université dans son ensemble, qui, en tant qu'institution de recherche, requiert une expertise de référence en bioéthique et en éthique de la recherche. Au-delà des enseignements dispensés dans les quatre facultés concernées (voir liste ci-dessous : *Cours repris dans la charge au moment du recrutement*) et du dynamisme croissant de la recherche dans ces domaines, la Chaire a pour vocation de remplir plusieurs missions clés de l'Université : soutien aux activités de recherche et évaluation éthique des projets, conseil et expertise en éthique dans le domaine de la santé et de la recherche biomédicale. Elle contribue par ailleurs à la représentation de l'institution auprès de diverses instances externes, telles que les hôpitaux ou le Comité Consultatif de Bioéthique.

La personne recrutée sera rattachée au Département de Philosophie, Éthique et Sciences des religions et de la laïcité, principalement au Centre de recherche en philosophie (PHI), où elle mènera ses travaux dans les domaines liés à la chaire. Elle interviendra dans les différentes facultés partenaires pour assurer des enseignements à hauteur maximale de 120h/an, et encadrera des travaux de fin d'étude, des mémoires et des thèses.

### Domaine de recherche : Bioéthique/Ethique de la recherche

La personne recrutée mènera prioritairement des recherches de nature philosophique dans le domaine de la bioéthique et/ou de l'éthique de la recherche, entendues en un sens large, sans exclusive d'approche ou d'objet, à condition de témoigner d'une sensibilité marquée aux réalités du terrain clinique, du champ de la santé et de la recherche biomédicale, ainsi qu'aux enjeux normatifs qui en découlent.

Une connaissance solide des réalités institutionnelles européennes liées aux secteurs de la santé, de l'éthique et de la recherche scientifique est attendue.

### **Objectifs pédagogiques et scientifiques :**

La personne recrutée contribuera à la formation initiale des étudiants en dispensant des enseignements de Bachelier (en Faculté de médecine) et de Master (en Faculté de Philosophie et Sciences sociales, en Faculté de Droit, dans l'Ecole de Santé publique et en Faculté de médecine). Elle encadrera des travaux de fin d'étude, des mémoires et des thèses relevant des domaines scientifiques couverts par la Chaire. Elle sera appelée à jouer un rôle central dans l'animation du Master d'Éthique (Faculté de Philosophie et Sciences sociales, Département de Philosophie, Ethique et Sciences des religions et de la laïcité). Elle développera une forte activité de recherche dans les domaines scientifiques couverts par la chaire. Elle s'attachera par ailleurs à développer de forts réseaux de recherche nationaux et internationaux.

### **Cours repris dans la charge au moment du recrutement :**

La mission d'enseignement de la personne recrutée sera organisée de la manière suivante :

#### **A partir de 2026-2027 :**

- Le cours ETHI-B500, *Ethique de la recherche* (24h, Faculté de Philosophie et Sciences sociales). Cours ou séminaire à destination prioritairement des étudiants de MA2 en Ethique et des étudiants de MA2 en Philosophie, Finalité Ethique. En principe de 10 à 20 étudiants. Lieu d'enseignement : Campus du Solbosch.
- Le cours DROI-C5136, *Bioéthique et droit* (24h, Faculté de Droit et de criminologie). Séminaire à destination d'étudiants de MA1 en Droit. Il n'est pas nécessaire que la personne recrutée soit juriste, mais il est attendu que cet enseignement, qui s'adresse à des juristes, sensibilise les étudiants aux principes de la bioéthique et discute le droit et les normes applicable à ces questions. En principe entre 50 et 70 étudiants. Lieu d'enseignement : Campus du Solbosch.
- Un cours *ex cathedra* de 12h dans le cadre de l'unité d'enseignement ETHI-LTRAN 10, *Ethique et laïcité* (Ecole de Santé publique). La personne recrutée assurera l'activité d'apprentissage : *Éthique et déontologie*. Enseignement donné dans le cadre des cours complémentaires au Master en Sciences de la santé publique. Environ 100 étudiants. Lieu d'enseignement : Campus Erasme.
- Un cours *ex cathedra* de 12h, éventuellement donné deux fois (soit 24h d'enseignement au total), sur l'évolution de la réflexion scientifique dans le domaine médical. Ce cours s'adressera à un public rassemblant les étudiants des Unités d'enseignement MEDI-G1101, *Evolution de la recherche scientifique biomédicale* (BA1 en Médecine vétérinaire, Faculté de Médecine), MEDI-G1102, *Sciences humaines : psychologie et évolution de la réflexion scientifique* (BA1 en Médecine, Faculté de Médecine), MEDI-G-1106, *Sciences humaines: évolution de la réflexion scientifique-psychologie-intro à la santé publique* (BA1 en Sciences dentaires, Faculté de médecine), MEDI-G-1107, *Réflexion scientifique et projet PRO* (BA1 en Sciences biomédicales). En principe environ 800 étudiants. Lieu d'enseignement : Campus Erasme.

#### **A partir de 2027-2028 :**

- Le cours PHIL-D400, *Bioéthique : philosophie et pratiques* (24h, Faculté de Philosophie et Sciences sociales). Enseignement à destination prioritairement des étudiants de MA1 en Ethique et des étudiants de MA1 en Philosophie, Finalité Ethique. En principe de 15 à 25 étudiants. Cet enseignement doit combiner aspects théoriques et méthodologiques, mais aussi éthique clinique avec études de cas en liens avec le « terrain ». Lieu d'enseignement : Campus du Solbosch.

## Titre requis

Docteur à thèse en Philosophie ou titre jugé équivalent

## Compétences requises

- une ancienneté scientifique de 4 années minimum (inclus la thèse de doctorat) ;
- une expérience post-doctorale et un excellent dossier scientifique, faisant notamment état de recherches dans les domaines couverts par la Chaire. Une mobilité en dehors de l'institution où a été réalisé le doctorat (durant la période doctorale ou après) est un atout ;
- vous devez parler couramment la langue française (niveau C1) et être capable d'enseigner en français dès votre prise de fonction.

## Intéressé·e ?

Des renseignements complémentaires peuvent être obtenus auprès de auprès de M. Guillaume Dye, Président du Département de Philosophie, Ethique et Sciences des religions et de la laïcité: [guillaume.dye@ulb.be](mailto:guillaume.dye@ulb.be).

Votre dossier de candidature sera composé d'un Curriculum vitae (*si vous le souhaitez un CV type peut être téléchargé via le site internet : <https://www.ulb.be/fr/documents-officiels/emplois-academiques-et-scientifiques-cv-type>*) et d'un document complété à l'aide du template disponible à cette adresse URL <https://www.ulb.be/fr/documents-officiels/1f-dossier-de-candidature-acad-tps-plein-docx>).

Ce canevas structure votre dossier de candidature en reprenant les éléments suivants :

- une lettre de motivation
- le rapport de thèse
- un rapport de 14000 signes (ou 4 pages) environ sur les activités de recherche et un projet de recherche, en ce compris l'insertion envisagée au sein des équipes de recherche de l'ULB
- un dossier d'enseignement comprenant un rapport de 14000 signes (ou 4 pages) environ sur les activités d'enseignement antérieures et un projet d'enseignement pour les 5 premières années du mandat, qui s'intègre de manière cohérente dans la vision de l'entité de rattachement et dans les profils d'enseignements des filières de formation auxquelles le candidat devra contribuer
- une note sur les réalisations et projets internationaux (4 pages maximum)
- les noms et adresses mail de contact de cinq personnes de référence susceptibles d'être contactées par les organes chargés d'évaluer les dossiers, en veillant à l'équilibre des genres. Ces personnes ne peuvent être en conflit d'intérêt en raison de liens familiaux ou affectifs.

Les dossiers incomplets ou les dossiers n'utilisant pas le canevas mis à votre disposition ne seront pas examinés par la commission de sélection.

La nomination, dans le cadre académique de l'ULB, se fait au rang de chargé de cours. Dès leur nomination, les membres du corps académique sont autorisé·e·s à porter, à titre honorifique, le qualificatif de professeur·e.

## Où se rendre pour postuler ?

Cliquez ici : <https://jobs.ulb.be/job-invite/1745/?isInternalUser=true>

Pour tout problème de connexion ou question à propos de notre application, consultez notre FAQ : [e-recrut-mode-d-emploi-candidat-fr- 1734942952302-pdf](#)

## Politique d'égalité des chances

La politique de gestion du personnel de l'ULB est axée sur la diversité et l'égalité des chances.

Nous recrutons les candidat·es en fonction de leurs compétences, indépendamment de leur âge, leur genre, leur orientation sexuelle, leur origine, leur nationalité, leurs convictions, leur handicap, etc.

Vous souhaitez bénéficier d'aménagements raisonnables dans le cadre de la procédure de sélection en raison d'un handicap, d'un trouble ou d'une maladie ? N'hésitez pas à prendre contact avec Marie Botty ([marie.botty@ulb.be](mailto:marie.botty@ulb.be)) notre personne de contact en charge des aspects de diversité pour le personnel enseignant et scientifique. Soyez assuré·e de la confidentialité de cette information.

Plus de détails sur les politiques de genre et de diversité sont disponibles sur <https://www.ulb.be/fr/l-ulb-s-engage/diversites>.

Vous trouverez l'ensemble des dispositions relatives aux carrières du corps académique sur notre site à l'adresse <http://www.ulb.ac.be/emploi/academique.html>.

## SHORT ENGLISH VERSION

### FULL-TIME ACADEMIC POSITION IN BIOETHICS AND RESEARCH ETHICS

#### Job description

In order to promote high-level teaching and research in Bioethics and Research Ethics, the Faculty of Philosophy and Social Sciences, the Faculty of Medicine, the Faculty of Law, and the School of Public Health at the Université libre de Bruxelles have joined forces to establish a Chair dedicated to these fields.

This Chair also responds to the broader needs of the University as a whole, which, as a research institution, requires recognized expertise in Bioethics and Research Ethics. Beyond the teaching duties within the four participating faculties (see the section *Cours repris dans la charge au moment du recrutement*, in the French version of the profile) and the growing vitality of research in these areas, the Chair is intended to fulfill several key missions: supporting research activities, contributing to the ethical evaluation of projects, and providing advice and expertise to the University in the fields of health and biomedical research. The Chair also plays a role in representing the institution to various external bodies, such as hospitals and the Advisory Committee on Bioethics.

The successful candidate will be affiliated with the Department of Philosophy, Ethics, and the Sciences of Religions and Secularism, primarily within the Research Centre in Philosophy (PHI), where he/she will conduct research in areas related to the Chair. He/she will also contribute to teaching across the partner faculties, with a maximum teaching load of 120 hours per year, and will supervise dissertations, master's theses, and doctoral research within these fields.

#### ***Research Area: Bioethics / Research Ethics***

The successful candidate will conduct primarily philosophical research in the field of Bioethics and/or Research Ethics, broadly understood, without restriction as to approach or subject matter, provided that their work demonstrates a strong sensitivity to the realities of clinical practice, the health and biomedical research sectors, and the associated normative issues.

A solid understanding of the European institutional landscape related to the health, ethics, and scientific research sectors is expected.

Main Research Field : PHILOSOPHY - ETHICS

Sub Research Field : BIOETHICS – RESEARCH ETHICS

Required educational level: Phd Degree in Philosophy or equivalent qualification

Required Languages :

Français : (excellent – native)

English : (good –excellent – native)

## Interested ?

For more information, please contact Pr. Guillaume Dye, President of the Department of Philosophy, Ethics and Religious Studies and Secularism: [guillaume.dye@ulb.be](mailto:guillaume.dye@ulb.be) ).

Your application will consist of a Curriculum Vitae(*if you wish, a standard CV can be downloaded from the website: <https://www.ulb.be/fr/documents-officiels/emplois-academiques-et-scientifiques-cv-type>*) and a document completed using the template available at this URL address (<https://www.ulb.be/fr/documents-officiels/1e-applic-form-acad-tps-plein89-docx>).

This template structures your application by including the following elements:

- an application letter
- the PhD thesis examination report.
- a 14,000-character report (4 pages) presenting the applicant's research activities and a research project, including how these will integrate into ULB's research teams
- a teaching dossier including a 14,000-character report (4 pages) on the applicant's previous teaching activities and a teaching project for the first five years in this position; these must be relevant to the faculty and to the teaching profiles for the programmes to which the applicant is to contribute
- a note on the applicant's international achievements and projects (no more than 4 pages)
- the names and e-mail addresses of five referees (respecting the gender balance) who may be contacted by those in charge of evaluating applications. These referees should not have conflicts of interest because of family or emotional ties.

Incomplete applications or applications that do not use the template provided will not be examined by the selection committee.

Appointment in the ULB academic personnel is at the rank of "chargé de cours" (lecturer). Upon appointment, members of the academic staff are authorised to use the honorific title of professor.

## Where to go to apply?

Click here: <https://jobs.ulb.be/job-invite/1745/?isInternalUser=true>

For any connection problems or questions about our application, consult our FAQ : [e-recrut-mode-d-emploi-candidat-en- 1734942996246-pdf](#)

## Equal opportunities policy

ULB's personnel management policy is geared towards diversity and equal opportunities.

We recruit candidates on the basis of their skills, irrespective of age, gender, sexual orientation, origin, nationality, beliefs, disability, etc.

Would you like to be provided with reasonable accommodation in the selection procedure because of a disability, disorder, or illness? Please contact Marie Botty, the person in charge of diversity aspects for the academic and scientific staff ([marie.botty@ulb.be](mailto:marie.botty@ulb.be)). Be assured of the confidentiality of this information.

More details on the ULB gender and diversity policy are available at <https://www.ulb.be/en/about-ulb/gender-equality-at-ulb>.

You will find all the regulations relating to academic careers on our site at <http://www.ulb.ac.be/emploi/academique.html>.

Reference : 2026/A026

Application deadline : 16/03/2026

Start date: 01/10/2026